

EL CORREO

Año V

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS. Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincias, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado 5.50; extranjero y Antillas, 12 ptas. trimestre; Filipinas, 15, y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados á precios módicos.

MADRID

Lunes 8 de Setiembre de 1884.

Suscripciones á este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Havas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 1.635.

EDICION DE LA TARDE.

Absurdos del sistema.

Por el hecho de proceder de Alicante los viajeros que hoy se encuentran en el Cerro de los Angeles, se les han impuesto once días de cuarentena, en la duda de si existía ó no el cólera en Alicante.

Principiada la cuarentena, ha habido algunos casos en cuatro ó cinco niños, uno de ellos verdaderamente grave, según han dicho varios colegas, lo cual aumenta los peligros de la masa acampada en el indicado Cerro, al salir de Alicante infestada por presunción, y por los casos del lazareto, infestada de realidad.

Pues bien; y aquí entra nuestra pregunta, ¿concluye la cuarentena á los once días primeros propinados, ó en vista de los casos sospechosos ocurridos después, se renueva y prorroga, llevando el último plazo y la última próroga hasta el último caso sospechoso que pueda haber, lo cual acusa un período de tiempo indeterminado?

Parece un absurdo y una inhumanidad someter al prójimo á semejantes contingencias y ferocidades; pero esta es la lógica del sistema, que pide mientras haya un caso de cólera tener revueltos á los sanos con los infestados, dejando que todos se consuman en su propia salsa.

Porque no hay que andar con subterfugios. Si un viajero es peligroso, sencillamente por proceder de un punto infestado, con frecuencia de puntos en que ni á muchas leguas se atisba aún el cólera, como sucederá de fijo con muchos de los viajeros que haya en Irún; pues bien, si solo por haber vivido ó por haber pasado por un país en que hay cólera, no puede uno ponerse en contacto con los pueblos sanos, y se le hace esperar en los lazaretos, ¿qué se debe hacer con este mismo viajero el día en que sufriendo cuarentena, á su lado causa un cólico ó caigan varios cólicos, infecciónándole de peligros que hasta entonces no había corrido? ¿Se le saca del lazareto cumplido su plazo? Entonces lleva seguramente la peste al punto que vaya, y si no la lleva él, la llevarán otros de sus compañeros. ¿Se le retiene en el lazareto, como parece lo natural, dada la índole del sistema? En este caso se corre el riesgo de que este hombre, que ha podido salvarse, perezca, ya del contagio, ya de las emociones, y que se produzca con todos el mismo trágico resultado, hasta no quedar nadie á vida desde el médico inspector al pinche de la cocina.

Y en cuanto á los cordones militares, el caso no se ha dado aún por fortuna en España, ni era roto, dado que por la extensión de nuestras fronteras y por no tener el país un millón de bayonetas, el cordón tenía que resultar bastante débil, transparente y entreortado. Pero supongamos un cordón perfecto, y que el fuego prende en él, como es posible en todo incendio si avanza, y como es natural en la configuración de la tierra donde unos países siguen pegaditos á otros sin que puedan aislarse como piezas de una misma casa.

Prende el fuego en el cordón, como decimos; el cólera hace presa en los soldados, ¿y qué se hace? ¿Se organiza otro cordón sano para acordonar al infestado? ¿Se deja que el cordón enfermo se consuma á pié firme?

Si no recordamos mal, cuando la primera invasión del cólera en Europa, Rusia para defenderse formó con sus tropas un cordón formidable. Un día el cordón se sintió atacado, y los soldados que vivían en tiendas y en malas condiciones, morían á granel. Todavía dudó por un momento el czar; pero al fin hubo de ordenar que aquel ejército se disolviera, y entonces, los soldados al caer sobre las provincias y los pueblos, fueron sembrando la peste que en su presunción habían osado ahuyentar.

Por último, y para concluir con este género de hipótesis. Mañana Madrid tiene el azote en Avila, en Guadalajara; por el Este, por el Oeste, por todas partes; bastaría, para nuestro ejemplo, que lo tuviera solo por algunas. ¿Qué se hace? ¿Se aísla el ejemplo tan en moda en nuestros pueblos y en nuestros centros oficiales? Pero en este caso, ¿qué come Madrid? ¿De dónde vienen las carnes para el caldo, las harinas para el pan, y el vino para confortar el estómago? Este bloqueo, precursor de la miseria, ¿no podría ser peor que el mismo cólera, aunque fuese el maligno de que nos habló el doctor Vicente?

Medite, pues, todo esto el Sr. Romero Robledo, y no se deje llevar demasiado de preocupaciones poco atinadas. Cierta que algunas precauciones han de tomarse, como las toma la misma Inglaterra y la misma Alemania; pero desde luego es un disparate esto de los acordonamientos y de las cuarentenas al estilo de España: un disparate, un peligro y una crueldad.

Principalmente, lo que debe aconsejarse á los pueblos es que se ocupen más de la higiene que de los cordones; y también debe apretarse lo que se está derrochando en ese lujo de médicos y de inspectores que se mandan á todas partes, sin medir bastante la diferencia de situaciones y localidades, se empleara en medidas de higiene y en limpieza y utensilios de hospitales, por si el caso llega, y fuese necesario su hospedaje.

Inglaterra.—Conservadores y liberales.

Mr. Gladstone ha pronunciado en la semana última un segundo discurso en Edimburgo, ante un auditorio numerosísimo.

A su entrada en el local del Meeting hubo una explosión imponente de entusiasmo.

El primer ministro inglés reasumió con la sobriedad de palabra que le caracteriza lo más importante de su política desde que llegó al poder, comenzando por un paralelo entre su gestión financiera y la del gobierno conservador á lord Beaconsfield.

Los últimos cuatro años de aquel gobierno se cerraron con un déficit de 7.330.000 libras, y en los últimos cuatro años del gobierno actual no solo no ha habido déficit en el presupuesto, sino que ha habido un *superávit* de 1.580.000 libras.

Lord Beaconsfield en los últimos cuatro años de su administración disminuyó la Deuda nacional en 10.984.000 libras; Mr. Gladstone, en igual tiempo

de gobierno, ha disminuido la Deuda del Estado en 25.450.000 libras.

Esta situación financiera ventajosísima permitió á Mr. Gladstone proponer y obtener del Parlamento la conversión del 3 por 100.

El gobierno actual ha abolido algunos impuestos y ha reducido otros.

Diversas causas han contribuido á mantener el presupuesto de gastos á mucha altura, entre ellas el desarrollo dado á la instrucción pública. Pero ¿quién de vosotros, dijo Mr. Gladstone entre los aplausos del auditorio, querría disminuir los gastos á costa de la instrucción?

Vosotros, escoceses, continuó: Sabéis apreciar bien lo que vale la instrucción pública, conocer su influencia en la ventura de los pueblos, y demasiada sabéis hasta qué punto la instrucción pública ha contribuido á colocar á Escocia en primera fila entre las naciones civilizadas para quejaros del sacrificio que el desarrollo de la instrucción pública imponga al país.

Otros gastos considerables y anormales se han hecho también para Irlanda, para la guerra de Afghanistan, para la guerra en el Transvaal, la guerra de Egipto, etc., etc.

Sin embargo, durante los últimos cuatro años de gobierno conservador, los gastos se elevaron á trescientos veintinueve millones de libras, y á pesar de los gastos excepcionales que el gobierno actual ha tenido que sostener, en gran parte para remediar errores de sus predecesores en el poder, el gabinete liberal ha gastado durante los cuatro últimos años diez y seis millones doscientas cincuenta mil libras menos que el gobierno tory durante un período igual.

El orador examinó luego la situación de Irlanda, donde reinaba el malestar y la conspiración continúa contra la propiedad cuando el partido liberal llegó al poder.

A la hora presente,—dijo—el gobierno puede declarar que estas conspiraciones han acabado, por lo menos, como elemento indispensable de vida y como situación arraigada.

Que se examine la estadística de los crímenes agrarios. En 1881, el total de estos crímenes se elevaba á 4.439, para una población de cinco millones de almas; en 1883 descendió esta cifra á 370, y durante los siete meses del año corriente, ha disminuido más todavía. En 1881 hubo en Irlanda 30 asesinatos agrarios; en 1883 no hubo más que uno, y en los siete meses del año actual no ha habido ninguno.

El gobierno ha conseguido que en la isla hermana renazca la confianza de la población en la justicia; y si un gran número de propietarios se ha visto obligado á rebajar la exagerada cifra de los alquileres que percibía, encuentra una compensación en el estado social y político del país, que goza mayor seguridad.

La organización de lo que se llama el partido nacional en Irlanda, contribuirá durante algún tiempo todavía á fomentar el malestar; pero mientras el gobierno inglés practique una política equitativa y liberal en Irlanda, nada pasará en la isla hermana que pueda disminuir la cohesión del imperio británico, del cual jamás podrá Irlanda separar sus destinos y su fortuna.

Inglaterra,—prosiguió Gladstone—está segura en su isla; no tiene necesidad de inclinarse ante nadie (aplanos), y somos más independientes con respecto á las potencias del continente europeo, que lo son estas potencias con respecto de otras. Pero la conciencia de nuestra fuerza no debe inspirarnos ninguna arrogancia, ni debe modificar nuestra resolución, en cuanto dependa de nosotros, de mantenernos en buena amistad con todo el mundo. Aceptemos como regla de conducta esta:

Hacer con todos lo que quisieramos hicieran con nosotros.

Yo creo, señores, en la eficacia de este principio. No digo que resolverá invariablemente todas las dificultades políticas, pero estoy convencido de que de cada diez dificultades se resolverán pacíficamente nueve, en un país como el nuestro que dispone de la fuerza para apoyar la causa de la justicia.

Voy á poner un sencillo ejemplo de cómo debemos nosotros tratar ciertas cuestiones.

Ya sabéis, por los periódicos, que en estos momentos se produce en Alemania un gran movimiento de colonización. Yo sigo con satisfacción, con simpatía, con alegría, la extensión de Alemania por países incultos y deshabitados. Estos países los poblará Alemania de una raza inteligente y laboriosa que creará nuevas fuentes de bienestar para la humanidad.

Sería indigno que por nuestra parte nos mostráramos celosos de Alemania. Alemania no podría rastarnos en nada nuestra gloria aunque lo pretendiera. No podría negar á nuestro país sus facultades de colonizador. Es evidente, y nadie podría negarlo, que las poblaciones de nuestras islas tienen una gran misión colonizadora, y esta misión la hemos llenado, aunque otros países se ocupen en examinar hasta qué punto pueden aumentar su poder político en países lejanos, empresa en la cual les deseo éxito.

El primer ministro inglés explicó enseguida la política que el gobierno ha seguido en la cuestión de Transvaal, país al cual ha devuelto su independencia por motivos de honor y de política, porque el secretario de Colonias del gobierno precedente había declarado que Inglaterra no se anexionaría al Transvaal más que con el consentimiento de la población, es decir, de la población blanca.

Y, por último, Mr. Gladstone, examinó la cuestión de Egipto.

«Bien pareis, dijo, preguntarme qué es lo que nos ha llevado á Egipto; pero yo respondería: «Nos ha llevado allí el honor, el deseo de cumplir compromisos adquiridos por nuestros predecesores.»

El khedive Ismail fué destronado, y otro khedive colocado en el trono por nosotros y por Francia.

Francia se retiró (solamente ella es la dueña de su voluntad y el juez de sus acciones), y nos dejó á nosotros solos para ejecutar la obra comenzada y los compromisos contraídos. Hemos estimado que uno de estos compromisos consistía en sostener al nuevo khedive, llevado al trono por nosotros,

Esta es la explicación de nuestra presencia en Egipto, y de todos los actos que allí hemos realizado.»

Terminó su discurso Mr. Gladstone con frases relativas á la actitud de los lares en la reforma electoral, y estos párrafos como todos fueron aplaudidos con ruidosísimo entusiasmo. Hubo momentos, el decir de los periódicos ingleses más circunspectos, en que el entusiasmo del auditorio rayó en delirio. Al salir del lugar del meeting Mr. Gladstone, la multitud que seguía su carruaje siguió aclamándole por las calles, todo lo cual se comprende dada la constancia con que fomenta el progreso de su país, la mesura y discreción con que resuelve los problemas de política interior, y la entereza y astucia en que defiende los intereses de Inglaterra en la política internacional.

La suspensión de exámenes y la protesta de algunos estudiantes.

Anda por varios colegas la noticia de que la *Gaceta* publicará en breve una orden, aplazando los exámenes extraordinarios de este mes, y suspendiendo también la apertura del curso universitario.

Se fundan ambas resoluciones, al decir de los periódicos, en la contingencia de que pueda estenderse el cólera, y aun se añade con la naturalidad más encantadora, que los exámenes extraordinarios, una vez aplazados, no tendrán lugar hasta quince días después que el cólera que se espera haya desaparecido.

Pues bien, estas noticias que hemos leído nosotros, con cierta sorpresa, pues hasta ahora las circunstancias no legitimaban la medida, la han visto también, como no podía menos, los escolares, y algunos de ellos nos dirigen hoy esta carta, que con gusto publicamos:

«Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor nuestro y de toda nuestra consideración: Con verdadera extrañeza hemos leído en su ilustrado periódico, que se crea prudente la suspensión por un corto tiempo, de los exámenes extraordinarios de Setiembre en los establecimientos que dependen del Estado, sin tener en cuenta que á la fecha en que nos encontramos todos los estudiantes, ó por lo menos todo el que tenga desos de cumplir con su deber, está ya en el lugar en donde haya de examinarse, y por lo tanto, poco ó nada pueden preocuparle las cuarentenas; además, y esto es lo principal, todo lo que á retrasar los exámenes tienda, no puede producir más que grandes perjuicios á toda la clase escolar en general, porque el retrasarlos es dar tiempo á que el cólera se desarrolle, y, por consiguiente, no sería retrasarlos por un corto tiempo, sino suspenderlos por un tiempo indeterminado, con grave perjuicio de los que pueden, deben y quieren acabar ahora su carrera.

Creemos, por lo tanto, señor director, lo más prudente, el que se celebren los exámenes extraordinarios de Setiembre como todos los años, y como medio de evitar los perjuicios que por las cuarentenas Vd. apunta, se concedan para todas las asignaturas y para los que no se hubiesen examinado en el mes de Setiembre, Noviembre ó Diciembre, según lo permita la epidemia, pues se les ha concedido á los del cuarto grupo á quienes falta una ó dos asignaturas para terminar la carrera.

Agradeceríamos á Vd. se sirviera publicar esta carta, y por ello le damos anticipadas gracias.—*Varios estudiantes del quinto grupo de la Facultad de Derecho.* Setiembre 7 de 1884.

Albacete.

Nos escriben de esta provincia que nunca ha habido mayores inclinaciones al retraimiento electoral, por el convencimiento que tienen los pueblos de que el gobernador ha de completar sus atropellos para conseguir los cuatro puestos de diputados provinciales de cada distrito, de acuerdo con el señor Bosch, subsecretario de Gobernación.

Las prisiones en la cárcel de los alcaldes fusionistas de varios pueblos del de Casas Ibáñez; la suspensión caprichosa de ayuntamientos como el de Alpera, que ya fueron suspensos para la elección á Cortes, y cuya medida no fué aprobada por el Consejo de Estado, y el cortejo de multas, etc., han preparado el plan del gobierno. Los cordones sanitarios por el temor al cólera, y la circunstancia de ser Alemania la cabeza de distrito electoral, y Candete (donde hay lazareto) uno de los pueblos importantes, todo hace que los electores se resistan á llevar pliegos á Almansa. ¡Bonitas elecciones van á hacerse el día 14!

¿Cuánto mejor no sería que esos diputados se les nombrara de real orden, evitando molestias y atropellos á los pueblos? El gobernador, que no ha podido reunir en Alpera personal para ayuntamiento, pretende hacer ahora lo que hizo en la elección á Cortes. Cuánta farsa!

Ayuntamiento.

A la una de la tarde y con exceso número de concejales, se ha celebrado la sesión extraordinaria que debió efectuarse el sábado para tratar de la adquisición de terrenos para la futura Necrópolis del Oeste, en cumplimiento de la real orden de 7 de Agosto último.

Ha presidido el señor marqués de Rogayaya, y se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de una comunicación del señor alcalde primero, proponiendo el nombramiento de una comisión compuesta de tres concejales y dos arquitectos, para proceder á elegir los terrenos donde se habrá de construir dicha Necrópolis, y proponiendo también la ignorancia de valores municipales por valor de 800.000 pesetas que, con 247.000 que se destinaban á la adquisición de parcelas para completar el cementerio del Este y edificación de un depósito de cadáveres del Sur hacen un total de 547.000 pesetas, destinables á comprar dichos terrenos.

Como en la comunicación nada se habla de las comisiones de Cementerios y Hacienda, únicas que en los dos puntos de la comunicación deben informar, el Sr. Martínez Luna expresó su disgusto por estas omisiones.

El Sr. Gil Santibáñez se opuso al nombramiento de la comisión propuesta y á que el dinero destinado á obras necesarias se emplee en otras, lo que equivale—lecia—á hacernos un chaleco dejando sin mangas la levita. Además, si es necesario terreno para enterrar, tenemos el cementerio del Este, no inaugurado porque la autoridad eclesiástica no se ha dignado aún bendecirlo.

El Sr. Marchante expuso la opinión de que no es tan urgente la construcción del cementerio del Oeste, toda vez que el ayuntamiento á más del del Este posee los terrenos de la Necrópolis.

A juicio del señor presidente esto era disentir la real orden que fué leída, y manifestó que no cabía discusión, sino cumplir lo en ella mandado.

Propuso el Sr. Jimenez Delgado pasara la comunicación á informe de la comisión de cementerios.

El Sr. Diaz Benito recordó que hace diez años, y á propuesta suya, acordó el ayuntamiento hacer el cementerio del Oeste, acordando que hubiera podido cumplirse mejor en tiempos de calma y no ahora que el tiempo apremia. Ahora bien; si la comisión en esto interviene, llevará el proyecto una tramitación muy larga; porque no hemos de hacer un cementerio digno de Vicalvaro ó Vallecas. Si hay dinero para hacer el depósito de cadáveres del Sur y adquirir las parcelas para el cementerio del Este y hacer el del Oeste, hágase, y lo más pronto posible.

Rectificó el Sr. Marchante, y el Sr. Font y Martí le preguntó:

—Si por una desgracia fuese Madrid víctima de una epidemia, ¿dónde habríamos de enterrar á los que fallecieran de sus resacas?

—En el cementerio del Este.

—No se ha construido con ese objeto.

—Pues en los terrenos de la Necrópolis del Este de los que solo faltan comprar parcelas, á cuyo importe se quiere dar otro destino, ó en el nuevo cementerio municipal, pues si antes enterrábamos, como quien dice, dentro de casa y en nichos, ahora podemos hacerlo en sepulturas profundas separadas unas de otras, hechas con arreglo á cuanto la higiene y la ciencia prescriben, estando además situadas á siete kilómetros de la población.

Aquí hubo una pausa que rompió el señor presidente preguntando:

—¿Se acuerda que la comunicación pase á la comisión de cementerios?

Los concejales contestan afirmativamente.

—Pues pasará á la citada comisión.

Se levanta la sesión.

Eran las dos menos cuarto.

Carta de San Ildefonso.

Sr. Director de EL CORREO.

Ayer dije á Vd. que nada tenía que decir, y, sin embargo, había algo, por más que eso algo fuera hasta cierto punto reservado. Hubo una merienda en la *Boca del Asno*, dada por los Sres. Tequeira Thedim á sus buenos amigos los señores condes de Villanueva de Torres Torres, de Villalba y la Corzana, así como los hijos de los señores duques de Baena y D. Rafael Echagüa. Las señoritas de Castellvi, de Terán y los demás señores fueron á caballo, y las señoras en carruaje. Concluida la merienda, apareció S. A. E. la Infanta doña Isabel, que venía de dar su paseo favorito por las orillas del río Balseán, acompañada de las señoras marquesa de Najera, condesa de Xiqueña y sus hijas, y vizcondes de Torres de Luzon. La sorpresa fué extremadamente agradable, volviendo todos al Real Sitio muy satisfechos de haber disfrutado de una tarde tan deliciosa.

Mañana hay almuerzo en la «Casa de la Mata», al que asistirán las señoras condesas de Villalba, de Xiqueña, de Villanueva de Torres Torres, hija de Villa-Mantilla, de la Corzana, y vizcondes de Torres de Luzon, así como los Sres. de Thedim y hermana, marqueses de Sotomayor, Villamanrique y hermana, conde de Gomar, Echagüa (D. Rafael) y Ledesma. La particularidad de este almuerzo consiste en que se han comprometido todos á presentar un plato hecho por ellos. La señora condesa de Villanueva, la esposa de la valenciana; el señor conde de la Corzana, unas chuletas á capricho, pero que estarán muy sabrosas, y así sucesivamente los demás. Dicese habrá un poco de baile después, pero como lo hay por la noche en casa de los Sres. Bañer, no creo, sino que después del almuerzo vayan á paseo, unos á caballo y otros en coche. Tanto de aquel almuerzo, que es original por la especie de certamen culinario que representa, como del baile de por la noche, daré á Vd. los correspondientes detalles.

Aunque no tan serena y apacible como la de ayer, la tarde de hoy ha sido muy agradable. Con motivo de correr la fuente denominada *El Casnastillo*, y haber música en la fachada de Palacio, han estado bastante concurridos los reales jardines, viéndose elegantes damas y señoritas de la colonia veraniega y también de este Real Sitio, habiendo gozado todos con las escogidas piezas tocadas magistralmente por la banda del batallón.

Tanto S. M. la Reina doña Cristina y angustas hijas, como SS. AA. las Infantas doña Isabel, doña Eulalia y doña Cristina, han salido á paseo en coche por los alrededores del Sitio, como lo tienen de costumbre.

Han venido algunas familias de Segovia para ver correr las fuentes, dando á los jardines y al paseo más animación, si cabe.

Disfrutamos hace dos días de una temperatura primaveral. Quisiera no equivocarme en las apreciaciones que tengo hechas en otras revistas, con respecto al tiempo durante los meses actual y venidero.

La salud sigue siendo inmejorable.—*El correspondiente.*

Setiembre 7.

AL MENUDEO.

Francia y China.

París 7.—Parece seguro que el general Briere de

Siste conservará el mando militar del Tonkin, nombrándose un político residente encargado especialmente de la parte política.

Paris 7.—Un telegrama de Tientsin de origen inglés, dice que varios funcionarios del departamento de Negocios extranjeros han sido destituidos por haber aconsejado la paz con Francia.—Fabra.

Encontrábase anoche á las doce en la taberna llamada del Chato, situada en uno de los solares de la era del Mico, Juan Lasen, de 42 años, viudo con dos hijas, la menor de 12 años, de oficio carpintero, con otro sujeto llamado Miguel, y conocido por el apodo del Rubio, de 40 años, casado, con dos hijos y de oficio carretero.

Después de haber estado conversando amigablemente, promovieron una ligera disputa por negarse Miguel á pagar 35 céntimos que había hecho de gasto. En vista de su obcecación, Lasen puso término á la contienda suplicándole á su contrincante se marchase á su casa, lo que hizo Miguel marchándose de la taberna.

A los pocos momentos se volvió á presentar Miguel, el que, encarándose á Lasen, le dirigió algunas palabras mal sonantes.

Una vez en la calle ambos contendientes, Miguel dió un palo á su adversario, arrojándole además una piedra á la cabeza que le produjo una herida.

A los pocos momentos caía al suelo mortalmente herido Miguel, al que le había causado Lasen, con una estifa de grandes dimensiones, una profunda herida en el costado derecho, la que le produjo la muerte á los pocos momentos.

El agresor fué detenido por una pareja de la Guardia civil, y el cadáver de Miguel se le trasladó al depósito de cadáveres.

Los exámenes para ingresar en el instituto Filarmónico tendrán lugar del 20 al 30 de Setiembre.

Siendo limitado el número de alumnos que admite en sus clases este centro de enseñanza musical, lo ponemos en conocimiento de los lectores á quienes pudiera interesar.

En 1.º de Octubre se abrirán las clases, y la matrícula mensual y anual está abierta en la secretaría del mismo, Esparteros, 3, segundo.

El vicario capitular, gobernador de la diócesis de Toledo, Sr. Acobedo, ha confirmado los nombramientos hechos por el difunto cardenal Moreno.

Por telégrafo, la dirección de Sanidad ha ordenado que vuelvan á abrirse los baños de Arocha, cerrados á consecuencia de la alarma reinante.

Manifestación de los católicos.

Bruselas 7.—Hoy ha tenido lugar la manifestación católica anunciada. Un numeroso grupo, compuesto en su mayoría de lo peor del pueblo, atropelló á los manifestantes, entablándose una sangrienta lucha, de la que han resultado muchos heridos.

Las fuerzas de orden público lograron apoderarse de los principales instigadores, verificando numerosas prisiones.

La manifestación quedó disuelta.

Bruselas 8.—En la tarde de ayer hubo mucha excitación, pero sin disturbios.

Se hicieron 188 prisiones.

En Amberes hubo también desórdenes y un herido y se hicieron cuatro prisiones.—Fabra.

Comité liberal de Torre del Campo constituido el día 4.

Presidente honorario: Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.

Presidente efectivo: D. Antonio Quesada Salido.

Vicepresidentes: D. Antonio Cantos Carrillo y D. Juan Ayora Quesada.

Vocales: D. Manuel María Zafra Cobo, D. Pedro José Arroyo Zafra, D. Antonio Jimenez Barca, D. Juan Manuel Sanchez Durado, D. Benito Moral Armenteros, don Manuel Moral Zafra, D. Manuel Ayora Quesada, don Adrian Quesada Salido, D. Francisco Ramon Moral Blanca.

Secretarios: D. Antonio José Callejon y D. Antonio Victor Carrillo.

Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros pesetas 231.048, por 1.115 imposiciones, de las cuales son nuevas 159, y se han satisfecho, en los días 5, 6 y 7 de Setiembre, 214.544 pesetas, á solicitud de 490 imponentes, 218 de ellos por saldo.

Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros hipotecaria del Banco Ibero, 12.583 pesetas, por 19 imposiciones al 6 por 100 y 51 al 5 por 100, y se han devuelto 11.897 pesetas, á petición de 16 imponentes.

Un apreciable suscriptor de Madrid nos dirige la siguiente pregunta que trasladamos al señor director de correos:

«De qué modo, que llegue á poder del destinatario, podrá mandar á Boña un libro que cueste dos pesetas y que si lo certifico recargo su costo en nn 40 por 100?»

Con franqueo solo he mandado dos y ninguno ha llegado, y lo propio sucedió con otro que hace algunos días remití á Villanueva de la Serena.»

El doctor Sr. Camison ha recibido las insignias de la orden de San Miguel de Baviera, que le ha remitido el esposo de la infanta doña Paz.

El globo «España».

El anuncio de su ascension llevó anoche mucha gente á los Jardines del Retiro. A poco más de las nueve, y mientras la banda de Mallorca amenizaba el acto, comenzó á hincharse el *Mongolier* con aire caliente, operacion en que se empleó próximamente media hora, trascurrida la cual, se elevó con extraordinaria rapidez. El capitán Castanet, que vestía de verde, subió colgado de un pié y llevando en las manos unas ruedas de cohetes y lances de bengala, que se extinguieron después de iluminar fantásticamente su figura por espacio de algunos segundos. El globo tomó la direccion S. O.; atravesó medio Madrid y fué á caer con toda felicidad en el sitio llamado Huerta de Goya, cerca del panton de San Isidro. El cohete y el carro que siguen de ordinario al capitán Castanet en sus excursiones, salieron del Retiro á tiempo de elevarse aquel; fueron cruzando plazas y calles, y á las once y media, antes de que el público abandonara los Jardines, volvieron trayendo al intrépido aeronauta, que fué recibido con grandes aplausos.

Esta noche se verificará la segunda y última ascension.

San Petersburgo 7.—El czar, acompañado del gran duque Vladimir, ha partido ayer tarde para Vilna y Varsovia.

San Petersburgo 8.—El emperador y la emperatriz de Rusia han llegado á W. Jua en donde han sido recibidos con gran simpatía.

Dos hermanos pescadores que noches pasadas salieron de Alicante en una lancha, se vieron sorprendidos por un fuerte viento que hizo zozobrar la barca, pereciendo ahogado uno de ellos.

El otro quedó con pocas esperanzas de vida, y fué recogido por otra lancha pescadora.

Dice el *Diario de Vigo* que el ayuntamiento de

Bayona viene cobrando á aquellos vecinos un recargo en las contribuciones desde hace algun tiempo con el pretexto de allegar fondos con que fastejar á S. M. durante su permanencia en el citado pueblo.

Mañana tendrá lugar en el Circo Hipódromo de Verano el beneficio de la simpática y distinguida artista Mlle. Elvira, con una función cuyo programa, por lo nuevo y brillante, es de gran atractivo.

La beneficiada, en obsequio al público que tanto favorece al elegante Circo-Hipódromo, y no obstante su acento inglés, cantará *Peteneras*, acompañándose ella misma con una magnífica guitarra encargada *ad hoc*.

Además se verificará en esta función la gran *Lucha Francesa*, en la que tomarán parte cuatro campeones, y se estrenará una preciosa y divertida pantomima.

Hace poco ocurrió en Trubis una sensible desgracia. Dos jóvenes operarios, pintores de brocha gorda, salían del trabajo, y se fueron á coger fruta de un árbol con tan mala suerte, que en el momento se desprendió una piedra de lo alto del terreno inclinado que domina el camino, matando á uno y dejando gravemente herido al otro.

La comisión organizadora de la Exposición nacional fabril y manufacturera, ha acordado que hasta el día 15 del corriente pueden los señores expositores hacer sus instalaciones, no siendo admitidos los productos que se presenten pasado este término.

Resoluciones oficiales.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes:

De Fomento.—Aprobando el reglamento para el régimen del Instituto Agrícola de Alfonso XII, redactado con arreglo á las bases que establece el real decreto de 8 de Mayo último.

De Gobernacion.—Confirmando la suspension de los ayuntamientos de Maraocna (Granada), Santa María de Oza (Coruña) y Esparragalejo (Badejoz).

Anuncia el *Boletín Oficial* que la recaudacion de las contribuciones de inmuebles, subsidio y sal se verificará en esta corte á domicilio hasta el día 20 del corriente, y que transcurrido ese plazo, se concederá otro de cinco dias para que los contribuyentes satisfagan las respectivas cuotas en casa de los recaudadores sin recargo alguno. Terminado este plazo, que será el día 25, las cuotas sufrirán un recargo de 5 por 100, abonable á los recaudadores del Banco de España.

Leemos en *La Correspondencia*:

«El hecho de haber ido á Palacio anoche, á las diez, el señor ministro de la Guerra, hizo suponer á algunos que había ocurrido algo relativo al orden público.

El marqués de Miravalles conferenció con S. M. el Rey sobre asuntos relacionados con los jefes y oficiales que han de representar á España en las maniobras militares de Alemania.

La tranquilidad pública no puede ser más perfecta en nuestro país.»

En las obras de reforma que se están haciendo en el palacio del Congreso, se traslada el despacho de los ministros al actual salon de presupuestos, se lleva ésta al piso principal, se establece un salon para los periodistas y se refuerzan los cimientos en la parte correspondiente á la plaza de las Cortes.

Con motivo de lo dicho por *El Imparcial*, sobre la falta de medidas higiénicas y de precaucion en Cáceres, nos escriben de aquella capital, que lejos de esa especie de abandono, el gobernador interino de la provincia D. Federico Belmonte tiene adoptadas con el más esquisito celo toda clase de precauciones.

Los trenes se reconocen antes de llegar á la capital, descargando las mercancías procedentes de puntos infestados ó sospechosos, y los viajeros de esta clase, pasan al lazareto establecido en San Benito á una legua de la ciudad. A los viajeros se les exige certificado de Sanidad del punto de que proceden, y las fondas, casas de huéspedes y de particulares no reciben á nadie que no vaya provisto de aquel documento.

La limpieza de la poblacion es muy esmerada: los mercados muy vigilados para evitar la venta de alimentos y frutas nocivas, y el gobernador interino desplega una gran actividad y celo en favor de la salud pública.

Dice un periódico de Vitoria que la junta de Sanidad de aquella provincia tiene el proyecto de acordar las Vascongadas.

Es lo que debe hacerse, acordar todas las provincias y además todos los pueblos, y para esto pedir auxilio á las naciones extranjeras, pues con los habitantes de España no hay suficiente.

En el Circolo Filológico, Hileras, 8, se celebrará el martes próximo á las nueve de la noche una velada literaria, en la que tomarán parte los señores Benavent, Vilar, Couto, Troullouid, Viguria y Navas, quienes leerán composiciones y disertarán en idiomas catalán, italiano, galaico-portugués, francés, vasconco y latín.

En una de las calles de Málaga han asaltado en pleno día dos sujetos, faga en mano, al capitán cajoero de una de las compañías de la guarnicion, que logró poner en fuga á los criminales, siendo éstos capturados por los guardias de orden público.

Referen los periódicos de Valencia, sin dar pormenores, que en Godelleta una mujer mató á un niño de un pistoletazo. La Guardia civil detuvo á la mujer.

Tambien un periódico de aquella localidad relata en forma novelesca la fuga de una hermosa jóven á quien un individuo se llevó en una tartana.

El colega dá á entender que la jóven estaba en un convento.

Ha vuelto á París el embajador de España en aquella capital, Sr. Silvela, despues de haber visitado el lazareto de Irún.

El 21 de este mes se celebrará en París una conferencia monetaria, para la cual han nombrado ya representantes Francia, Italia, Bélgica, Suiza y Grecia.

El objeto de esta conferencia es procurar la unidad monetaria.

El cólera en el extranjero.

Burdeos 7 (6:56 tar. c).—Desde ayer ninguna defuncion ni caso nuevo de cólera en esta ciudad. El enfermo que entró anoche en el hospital de San Pelegrin, va mejor.

En el resto de mi distrito salud excelente.—*Pereyra*.

Desde la noche de la noche del 6 á igual hora del día 7 de Setiembre han ocurrido en el extranjero las siguientes defunciones á consecuencia del cólera:

En Francia.

Marsella, 4.—Tolon, 1.—Perpiñan, 2.—En va-

rios pueblos de los Pirineos Orientales, 8.—Cotte, 2.—Bouillargue, 3.—Lavelledieu, 3.—Bessegues, 1.—Beaucaire, 2.—Beziers, 1.—Meze, 1.

Total, 28.

En Italia.

Nápoles, 69.—Spezzia, 20.—Provincia de Bér-gamo, 11.—Idem de Campobasso, 1.—Idem de Cremona, 2.—Idem de Cuneo, 11.—Idem de Massa, 4.—Idem de Módena, 1.—Idem de Parma, 3.—Idem de Reggio, 3.—Idem de Turin, 2.—Idem de Milan, 2.

Total, 128.

De la Agencia Fabra:

Roma 7 (11 n).—El consejo sanitario la decidido Su-pimir la cuarentena en las fronteras de Suiza y Austria. El rey de Italia y su hermano el príncipe Amadeo han marchado para Nápoles.

Cette 8 (9:50 m.).—Defunciones del cólera ocurridas ayer: En Rochecolombe, uno; en Lavellediu, dos; en Bouillargues, tres; en Bessegues, cuatro; en Probian, uno; en Saint-Remesse, siete; en Bedaricux, dos; en Fabregues, uno, y en Cotte, durante la noche última, ninguna.—*Orfila*.

Marsella 8 (9:20).—Desde las siete de la tarde del sábado á igual hora de ayer, se han registrado las siguientes defunciones:

En Chateaurnaud, dos; en Tarascon, tres; en Thor tres y en Arles ninguna.—*Ruiz Gomez*.

LA SALUD PÚBLICA EN ESPAÑA.

Noticias oficiales.

Dice así el parte que hoy publica la *Gaceta*:

«Provincia de Alicante.

En el lazareto de Getafe (procedencias de Alicante) los dos niños que ayer sufrieron un fuerte recargo, que remitió despues, se han agravado considerablemente por la noche. Tambien cayeron enfermos otros tres niños, aunque sin ofrecer gravedad.

En Novelda hubo ayer seis nuevas invasiones y cuatro defunciones.

En Monforte tres nuevas invasiones y cinco defunciones de enfermos de dias anteriores.

En Elche, curado uno de los primeros invadidos, y aliviado el otro. La mujer invadida anteaer sigue lo mismo.

En Villena no hubo nuevos casos.

En Alicante y el resto de la provincia se disfruta de buena salud.

Provincia de Lérida.

En Balaguer y en Anglesola no hubo ayer nuevos casos de enfermedad sospechosa.

Madrid 8 de Setiembre de 1884.—El director general, E. Ordoñez.»

Lo de Bobadilla.

Acerea de lo que ocurre en este punto telegrafian á un colega lo siguiente:

«Nos hallamos detenidos viajeros procedentes de Madrid; nos someten á siete dias de cuarentena, sin hacer caso del certificado del gobernador de Madrid acreditando que procedemos de punto tan sano como esa capital.

Nos tienen á la intemperie y en un horrible abandono. Digase en qué pue fundarse este procedimiento absurdo, inhumano y cruel, á menos que no quiera decirse que el Africa empieza en Bobadilla.

Muchos viajeros han tenido que dormir en los coches la noche de su llegada.—*B. D.*»

Continúa la anarquía.

Una autoridad de un pueblo pequeño ha dispuesto reexpedir á Novelda, de donde procedía, un wagon de piedra de sillería, declarado género contumaz por la referida autoridad.

Tambien en Tembleque no se ha querido recibir un envío de sal de Torreveja, á pesar de ser excelente la salud en esta última poblacion.

—En Antequera han llevado á tal extremo sus escrúpulos cuarentenarios, que no dejan pasar ni los trenes procedentes de Córdoba, ni los de Málaga, ni los de Granada.

—En Cartagena se niegan á recibir la correspondencia, y solicitan que se deje en el campo, á cierta distancia de la plaza. Como en la correspondencia suelen ir valores declarados, parece que no se accederá á esta petición.

—A noche se telegrafió de nuevo á Tenerife, mandando al gobernador civil de Canarias que sea admitido el vapor correo de la Península, con las medidas de precaucion que procedan; pero sin exceder un punto de lo que determina la ley vigente.

El vapor-correo hace cuatro dias que está sin entrar; mejor dicho, sin que le dejen entrar.

Salamanca, Ocaña y Ciudad-Real.

Las ferias de Salamanca que se decía iban á suspenderse, parece que se celebrarán como todos los años.

Por acuerdo de la junta de Sanidad de Toledo, se habia ayer prohibido la feria de Ocaña, que hoy debia comenzar. Oon objeto de hacer presente esta medida, no justificada por las circunstancias, y obtener su revocacion visitó anoche al Sr. Romero Robledo el ex-ministro de la Gobernacion D. Venancio Gonzalez. El ministro de la Gobernacion, que entienda no deben suspenderse las fiestas públicas y menos todavía en provincias completamente limpias de casos epidémicos, telegrafió anoche mismo al gobernador civil de Toledo levantando el orden de la suspension de la feria de Ocaña y disponiendo que se celebre, con tanto más motivo cuanto que los feriantes son todos de la Mancha y de puntos donde es la salud pública excelente.

Por iguales razones se telegrafió al gobernador de Ciudad-Real que no se prohiban las corridas de en aquella provincia.

En Alicante.

Dice *El Graduador*:

«Una torre de Babel está hecha la provincia de Alicante.»

Y es de sentir tanto absurdo, tantas ridiculas ordenes y tantos actos de salvajismo.

Cuando las familias que han salido de esta poblacion llegan á los pueblos, falta poco para que no las reciban á tiros; á otras se las manda á tomar el fresco por espacio de algunos dias sobre el cerro más cerca, si es que no se les habilita un corral, y no se hace caso de los certificados de salubridad que expiden los alcaldes, deteniéndolos en mitad de los caminos causándolos mil sustos y sobra de molestias.

Esto, por una parte. Volvemos la vista á la carestía de comestibles en los pueblos donde se ha establecido cordon forzoso y voluntario, y se nota ya que escasean las extracciones de un pueblo á otro, y como consecuencia de esto, la falta de artículos de primera necesidad, causa acaso de coaliciones espontáneas.

Y llega el mal á este pueblo sufrido y generoso, que no ha cometido más delito que tener salud, y el rumor de las quejas ya se percibe y ya se nota la falta de carne, gallinas y otros géneros.

Y es posible que este estado de cosas continúe?

¿Cabe guardar ningún género de consideraciones con quien nos quiere hacer morir de hambre, precisamente en los momentos que todos estamos con el cido atento y el alma al brazo, dispuestos á volar por la salud de todos, si por desgracia la enfermedad de Novelda y Elche se propaga?»

El mismo colega dice en otro lugar de su número:

«En el apreciable colega madrileño *El Correo* hemos

visto un telegrama fecha 3 del corriente, que lleva la firma del alcalde de Novelda, á quien no creemos tan ligero—constándonos su aplomo y seriedad—que vaya á enviar los datos oficiales á un periódico de Madrid, cuando éstos no pueden darse en determinados centros sin que sean los que directamente recibe el gobernador; y aquí nos encontramos que los partes que existen en este gobierno no son iguales á los publicados por *El Correo*, viniendo á aumentar la alarma y la injustificada zozobra que durante estos dias se ha apoderado de las columnas de los diarios madrileños, llenas de absurdas invenciones, con harto perjuicio de la vida y de los intereses de nuestra hermosa comarca.

¿Quién es el encargado de averiguar dónde existe el engaño?

Esto es lo que quisiéramos saber.»

Nosotros ignoramos quién sea el encargado de descubrir el engaño; pero lo que sí podemos asegurar al colega, es que los partes de Novelda no los recibimos directamente del alcalde, sino de los centros oficiales.

Ahora, si los telegramas que el referido alcalde envía á Gobernacion no concuerdan con los que manda al gobernador de Alicante, que esplique la citada autoridad local dónde está el engaño, del cual somos nosotros víctimas inconscientes.

En la Junquera.

Segun nos escriben de Lluvia, á las disposiciones tomadas allí por el doctor Lucientes han seguido las que el señor delegado de Sanidad en la Junquera ha realizado en los límites, suburbio de dicha villa, quien dispuso que en el plazo de dos ó tres horas fueran abandonadas las casas por sus inquilinos, sino querian que se les considerara como procedencias apestadas.

Cumplido tan breve plazo, se procedió al nuevo acordonamiento, dejando un gran número de personas que, como habitantes en territorio español, tenían derecho á ser defendidos contra la invasion colérica, abandonados á la suerte que caber pueda á los que viven en la vecina república.

Nos añaden que la salud pública es allí excelente, y por lo tanto dicha determinacion solo obedece á un insensato rigorismo sanitario.

Ante tales hechos, se nos ocurre una pregunta: ¿puede un funcionario de Sanidad, por sí y ante sí, tomar tan radicales y expeditivas medidas como la que denunciamos?

En Valencia.

Los periódicos de aquella capital recibidos hoy, dicen, entre otras cosas, lo siguiente acerca de las medidas sanitarias:

Unos 2.500 pases de procedencia se han expedido ayer en la Casa Consistorial. Y en realidad no es tanta la gente que deja á Valencia, pues hemos visto á muchos que para ir al Grao han tenido que proveerse del consabido pase, para no ser objeto de defenciones inspiradas por el excesivo celo. Esto no solo pasó ayer en el Grao con sujetos procedentes de Valencia, sino que ocurre diariamente en los pueblos cercanos.

El vapor correo de Mallorca, que llegó ayer mañana, dejó la correspondencia y el pasaje, y permaneció en completa incomunicacion, zarpó ayer tarde, sin querer admitir carga ni pasajeros.

Las autoridades y junta local de Sanidad de Alcoia han adoptado, además de otras disposiciones, la de acordonar la ciudad y la de prohibir en absoluto, bajo penas extraordinarias, á los vecinos que admitan en su casa forasteros sin permiso de la autoridad.

El señor alcalde del Puerto de Santa María ha dispuesto se fumiguen en el ex convento de la Victoria á los pasajeros y mercancías que lleguen á aquella ciudad por la vía terrestre y que procedan de Cádiz y Sevilla, lo propio que se verifique igual operacion en la antigua Munion, con los que se trasladan por la vía marítima.

Es decir, el señor alcalde del Puerto de Santa María ha venido en declarar súcias las procedencias de Sevilla y Cádiz.

¡Viva la autonomía!

Habiendo sabido el gobernador civil de Cádiz que en la estación de Jerez existían, procedentes de Novelda, unos bultos de sacas para granos, dispuso fuesen quemados los fardos.

Otras noticias.

Parece que un diputado de la mayoría ha llegado á Madrid logrando burlar el cordon establecido para aislar la provincia de Alicante, en uno de cuyos pueblos residía el diputado en cuestion.

Noticioso de ello el gobierno, ha invitado, segun cuentan, al padre de la patria ministerial á que emprenda, sin escusa alguna, el camino del Cerro de los Angeles.

—La familia de Alicante que habia llegado á Corcubion (Coruña), está ya aislada y guardando cuarentena, segun dicen desde aquella provincia.

—El gobierno noruego ha declarado sospechosas las procedencias de España.

—En Lisboa se ha decretado un período de observacion para las procedencias de la línea de Cáceres.

—Ha sido nombrado oficial facultativo en el lazareto de Port Bou, el médico D. Manuel Melendez Paris.

—Ha sido nombrado delegado facultativo especial para estudiar las fiebres intermitentes reinantes en la provincia de Murcia, D. Marcelino Cuenca, y para Monforte, uno de los invadidos en la provincia de Alicante, D. Carlos Figuerola.

Eche Vd. delegados.

Telegrama importante.

El director de el *Diario Médico Farmacéutico* ha recibido hoy el siguiente importisimo telegrama:

«Novelda 8 (7:45 m.).—Señor director de el *Diario Médico-Farmacéutico*.—No se admite correspondencia nuestra en Correos. Enfermedad, segun médicos, fiebres intermitentes perniciosas coleriformes. Salud pública mejora muchísimo.—*Martinez*, subdelegado de farmacia.»

Noticias de esta tarde.

Novelda 8 (8:5 m.).—En las últimas doce horas han sido invadidas dos mujeres de treinta y uno y cuarenta y seis años, por la enfermedad sospechosa, una niña de seis años de intermitentes perniciosas coleriformes. Durante igual tiempo han fallecido dos varones de once y treinta años de la misma enfermedad sospechosa, y una niña de seis años de anginas gangrenosas.—*El alcalde*.

En Alicante.

Señor director de *El Correo*.

Aquí disfrutamos de una salud perfecta.

En una casa del llamado Barrio Nuevo, aparecieron, como Vd. sabe, algunos casos de enfermedad sospechosa hace hoy diez y siete dias. Se aisló la casa completamente, conteniendo una dilatada familia, de la cual fallecieron cuatro, y otros tres enfermos, que en convalescencia fueron trasladados á un lazareto establecido á la orilla del mar y á media legua de la poblacion, están ya buenos.

La casa infestada se fumigó fuertemente y se tapó, y esta es la hora que desde hace ya bastantes días no se ha repetido ni el menor caso sospechoso, de modo, que no solo estamos bien de salud, sino muy confiados en que no hemos de tener ni el menor caso de la enfermedad.

En Eliche, durante los ocho últimos días, han ocurrido seis invasiones, de las cuales, dos han causado la muerte de los atacados, y los cuatro restantes están ya casi buenos, sin que de dos días á esta parte haya ocurrido novedad.

En Novelda, cuyas condiciones sanitarias por una laguna que allí hay, ha sido el foco de más importancia, mejora notablemente la salud, pues ayer solo falleció una niña.

Algo se ha dicho también de Monforte y de Villena, pero no tengo todavía datos precisos, si bien me consta que lo de Villena carece de importancia.

Las anteriores noticias revisten una verdad y una exactitud matemáticas, y autorizo á Vd. para que las confirme con entereza. Lo que si deseamos aquí todos, es que vengán delegados peritos de Madrid, para que informen al gobierno, seguros de que se han de disparar los recelos que tanto daño, y tan injusto, están produciendo á esta ciudad.

—El correspondiente.

Respecto á España, no se habían recibido noticias oficiales en Gobernación hasta las seis y media de la tarde.

Segun parte de las cuatro de la tarde, los dos niños más graves del Cerro de los Angeles continuaban en el mismo estado.

Génova 8 (12'20 m.).—Provincia Génova: Spezia, 37 casos, 20 defunciones; en el resto de la provincia 10 defunciones.

Provincia Bergámo: 14 casos y ocho defunciones. Provincia de Campobasso: un caso fulminante. Provincia Cremona: cinco casos y cinco defunciones.

Provincia de Cuneo: 19 casos y nueve defunciones. Provincia Massa: ocho casos y cuatro defunciones.

Provincia Módena: un caso fulminante. Provincia Nápoles: 235 casos, 67 defunciones; en el resto de la provincia seis casos y dos defunciones.

Provincia de Parma: nueve casos y una defunción. Provincia Pavia: un caso. Provincia Emilia: tres casos y tres defunciones.

Provincia de Turin: cuatro casos y dos defunciones.—Cordero.

Nápoles 8 (11'40).—Considerable aumento efecto de lo cual á esta hora el municipio no ha podido reunir todos los datos. El prefecto me comunica los siguientes:

Desde la media noche del 6 á la del 7, ha habido 246 casos, seguidos de 113 defunciones, con más de 23 de casos precedentes; en las cercanías casos ocho, defunciones tres.

En la provincia de Campobasso una defunción. El rey y el príncipe Amadeo, arrojando sérios peligros, llegan hoy á las tres de la tarde.—Cordero.

EDICION DE LA NOCHE.

LA FESTIVIDAD DE HOY

En Santa María.

Decorada la iglesia con severa elegancia; eficiando el señor cura ecónomo y una orquesta más que numerosa excelente, y ocupando la cátedra sagrada orador tan estimable como D. Gregorio Perogordo, se ha celebrado esta mañana á las diez la solemne y tradicional función de villa á la Virgen de la Almudena.

El Sr. Perogordo historió á grandes rasgos la devoción á la Virgen en las imágenes que como la de la patrona de Madrid, aparecieron milagrosamente para dar á los cristianos aliento y perseverancia en la fé, reseñando á la vez las fases que ha revestido en Madrid la devoción á la Virgen y el cuidado puesto siempre por el ayuntamiento para que las fiestas religiosas en honor de la Virgen instituidas años atrás, no perdieran nada del carácter solemne que tuvieron.

Esta párrafo hizo á muchos fieles volver los ojos á los rojos bancos destinados al municipio, creyendo ver allí, como otros años, y para confirmar las palabras del predicador, numerosa representación del ayuntamiento. Pero con gran sorpresa, solo vieron los cariñosos una comisión, compuesta del teniente alcaide Sr. Fent y Martí, del concejal señor Bravo y del capellán Sr. Llorente; otras veces ha asistido el ayuntamiento, si no en pleno, representado en mayor número y con el secretario; hoy se ha creído más práctico enviar una comisión.

Así nos decía una señora, devota de la Virgen de la Almudena.

Hágalo Vd. constar en El Correo; ya el ayuntamiento no asiste como antes á esta función... ¡Y luego querrán que Dios libre á Madrid del cólera!

En la Virgen del Puerto.

La pequeña y linda capilla, en cuyos alrededores se rennen dominicalmente cuantos descendientes y paisanos de Pelayo en Madrid viven con sus cubas ó vistosas libreas, estaba completamente llena esta mañana; era la función de la Virgen y no faltaba un solo habitante de los lavaderos y caseríos inmediatos. Anoche hubo verbena muy animada en la espaciosa alameda, y esta tarde ha corrido la imagen de la Virgen todos aquellos sitios en procesion, que por encargo del teniente alcaide del distrito de la Audiencia ha presidido el alcaide del barrio del puente de Segovia.

En otras iglesias.

A la Virgen de la Misericordia se ha festejado solemnemente en San Sebastian, cantándose esta tarde completa y celebrándose despues procesion. Ha sido orador en la función de la mañana don José Morga Soler. También ha habido procesion en Santa María.

En San Ginés, San Luis, Buen Suceso, San Millán, San José, San Martín y San Lorenzo se han celebrado también solemnes funciones á la Natividad de la Virgen, predicando los Sres. Alejandro, padre Molina, padre Gavin (por la mañana) y Sr. Carrillo (por la tarde), Barbajero, Mingo, padre Iglesias y D. Pedro Pascual.

En las parroquias ha terminado hoy el triduo celebrado en honor de la Virgen, que en su última pastoral ordenó el señor Cardenal Moreno.

El Africa en Bobadilla.

Pocos días hace salió de Madrid el diputado á Cortes Sr. Dávila con su señora, en direccion á Málaga; pero, hombre previsior, quiso ir acompañado del siguiente documento:

«Hay un sello en blanco que dice: Gobierno de la provincia de Madrid.

D. Antonio de Aranda, secretario de este gobierno.

Cartifico: Que el Excmo. Sr. D. Bernabé Dávila, diputado á Cortes, con su señora, domiciliados en esta córte, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, cuarto segundo, salen en el tren exprés de esta tarde para Málaga procedentes de esta capital, donde se disfruta de buena salud.

Y para que lo puedan acreditar, á petición del interesado, expido la presente en Madrid, á 5 de Setiembre de 1884.—Antonio de Aranda.

Hay un sello en tinta que dice: Gobierno de provincia. Madrid.»

Al llegar á Bobadilla fué detenido el Sr. Dávila, el cual expidió desde allí el siguiente telegrama al gobernador de Málaga:

«Bobadilla á Málaga.—6 Setiembre (7 tarde).—Gobernador civil:

Estoy detenido y sujeto á cuarentena en este lazareto. Procedo de Madrid, lo cual justifican documentos oficiales. V. E. y Junta Sanidad carecen atribuciones para semejante anárquica arbitrariedad. La cultura de V. E. no debe permitir que el Africa empiece en los límites de la provincia de su mando. V. E. contraría órdenes del gobierno, al que recurro en queja de su proceder arbitrario.—Dávila.»

A este telegrama contestó el gobernador de Málaga lo siguiente:

«Málaga á Bobadilla.—7 Setiembre (12 h. 50 m. madrugada).—Gobernador á Bernabé Dávila:

Siento mucho incomodidad pasajera. El lazareto aprobado está por la superioridad. Respecto á dudas sobre sus reglas, estoy pendiente de consultas hechas á la misma. Ruego á V. E. que se contenga y modere.—Soler.»

Réplica del Sr. Dávila.

Bobadilla á Málaga.—7 Setiembre (7 h. 5 m. de la mañana).—Gobernador Civil:

Agradezco sus manifestaciones que carecen de exactitud.—Lazareto aprobado por superioridad, es para viajeros procedentes puntos infectados; nunca para pasajeros Madrid.—Dudas consultadas por V. E. constituyen protesta ó disculpa de su arbitraria medida.—Cuarentenarios en número considerable, mujeres, niños, enfermos, sin camas, ni alimentos ni albergue, tirados en el campo, como irracionales, protestan contra V. E. y Junta Sanidad, quienes, al declarar súcias procedencias de toda España, rivalizan administrativamente con autoridades del Riff.—Denuncio á la opinion pública estos bárbaros procedimientos impropios de un país civilizado.—Dávila.»

Telegrama del Sr. Dávila al ministro de la Gobernación.

Bobadilla á Madrid.—6 Setiembre (9 h. 30 minutos noche).—Ministro Gobernación.—Infringiendo disposiciones superiores sobre viajeros procedentes puntos no epidemiados, junta Sanidad y gobernador Málaga someten cuarentena siete días pasajeros tren-correo Madrid, todos en el campo sin albergue. Esto es inhumano. No sirva acreditar solemne y documentalmenente procedencia de Madrid. Precauciones justificadas son laudables las de aquí son barbaras. Invocando justicia y humanidad solicite resolución urgente en nombre de todos.—Dávila.»

A este telegrama parece que no contestó el señor ministro de la Gobernación; pero en vista de él, y obediendo á otras noticias, el Sr. Romero Robledo dió orden terminante para que se disolviera el lazareto de Bobadilla, lo cual parece que no se ha cumplido, porque el Sr. Dávila, que ha regresado esta mañana á Madrid porque no quiso cumplir la cuarentena, recibió ayer el siguiente certificado del médico de aquel lazareto:

«Lazareto de Bobadilla.—El médico-director de este lazareto:

Certifico que el Excmo Sr. D. Bernabé Dávila ingresó en el mismo el día 6 de Setiembre, y no conformándose con los siete días de cuarentena impuestos, sale en direccion para Madrid acompañado de su señora.

Bobadilla 7 Setiembre 1884.—El médico-director.—Luis Criado Leon.

Nota. Este señor viajero y su familia no se han comunicado con los demás cuarentenarios.—Criado.»

Hasta aquí lo que pudieramos llamar el proceso de la estancia en Bobadilla del Sr. Dávila; hé aqui ahora algunas otras noticias respecto á lo que allí pasa.

Los viajeros procedentes de toda España que han tenido la desgracia de pasar por Bobadilla, se hallan allí detenidos desde el día 3 del actual. Ayer habia en aquel lazareto (á cualquier cosa le llaman lazareto) más de 400 personas, las cuales duermen al raso, carecen de albergue, de alimentos y hasta de agua, porque la poca que tienen la van á buscar á Loja.

Hay que advertir que muchos de los cuarentenarios, por ejemplo, el Sr. Dávila, han salido de Madrid despues de conocer las órdenes terminantes del ministro de la Gobernación, diciendo que se permitiera el paso por Bobadilla á los viajeros de puntos no infectados; órdenes que han desobediido, por lo que se vé, el gobernador y la junta de Sanidad de Málaga.

¡Qué delicioso país!

Dice el Diario de Huesca hoy recibido: «Se ha reconcentrado en Jaca la mayor parte de la Guardia civil de la compañía que presta el servicio de aquella parte de la alta montaña.

También desde ayer se cerrarán, hasta nueva orden, las puertas de aquella plaza á hora temprana con notorio perjuicio para la comodidad y las necesidades de sus habitantes.

¿Qué ocurre? ¿A qué tan extraordinarias precauciones?

La Defensa de Castellón vuelve á decir que allí se mueven los carlistas, y que en Alcora se han reunido y conferenciado varios cabecillas de la última guerra civil y algunos curas que también fueron á la campaña.

En esto nos parece que hay cierta exageración. Con el ejemplo que hay al cólera, no creemos en tales bulerías.

Un colega dice que se habla con insistencia del padre Zefirino, arzobispo hoy de Sevilla, para la silla de Toledo; pero nos parece que no está bien informado este periódico.

Es una cosa bien singular que El País de Lérica, que hoy hemos recibido, no diga una palabra ni del caso de Anglesia, de que ayer habló la Gaceta, ni de los casos de Balaguer.

Solo se queja de que algunos pueblos de Tarracon rechazan á los viajeros de Lérica, y solo se ocupa de echar muchas flores al delegado Sr. Ubada, por haber dicho que allí no habia cólera; lo cual —esto lo añadimos nosotros—no ha sido obstáculo para que al día siguiente de salir tal cosa, el médico Sr. Ubada, el director de Sanidad dijese lo contrario en la Gaceta, por lo cual el Sr. Ubada ha vuelto á salir para Lérica.

Son pintorescos y con sabor de oportunidad estos párrafos de una carta recibida por El Diario Español:

«En la estación de Alcázar de San Juan—dice—no se permite descender de los coches ni á un solo viajero de los trenes ascendentes ó descendentes. En Alcázar no se permite á nadie la entrada, y las avenidas de la población están guardadas por hombres armados que á nadie permiten pasar, y rodeada del mismo modo la estación, que es precisamente el empalme de todas las líneas del Mediodía. Al vecino del pueblo que por curiosidad ó por necesidad va á la estación, ya no se le permite volver á entrar en el pueblo.

En todos los pueblos de la comarca pasa lo mismo. Cogidas por gente armada las avenidas, á ningún forastero, aunque sea de un pueblo que diste media legua, se le permite entrar bajo ningún pretexto.»

Principia á notarse un movimiento de censura, por tanto médico y tanto delegado como se está nombrando con motivo del cólera; pues de propagar la peste y de seguirse el tal sistema, no quedaría médico, ni español casi, que no tuviese alguna comision.

También en los centros oficiales principia á notarse reaccion contra los cordones y lazaretos, pues son tantas las barbaridades que se hacen por ahí, que el Sr. Romero Robledo se mostraba ya anoche aburrido, y dispuesto á tomar alguna medida contra tanta anarquía.

Se ha agravado la enfermedad del presidente de la diputación Sr. Moreno Benitez.

Deseamos á nuestro distinguido amigo una pronta y completa mejoría.

Esta tarde, á última hora, seguía bastante mal.

En las provincias, visto que los dejaban hacer en Madrid, se ha apoderado una fiebre tal de lazaretos, que raya en el frenesí, no viéndose libre de ella los periódicos más ilustrados.

Así, por ejemplo, dice hoy El Defensor de Granada:

«La eficacia del sistema de lazaretos que propusimos ayer es evidente.

A lo largo de la línea, uno aquí, otro allá, se extienden á modo de centinelas, los pueblos de Castil, Córtes de Baza, Zújar, Freila, Dehesas, Alicum, Alamedilla, Gobernador, Montegicar, Campotejar, Montillana, Trujillos, Montefrío y las Ventas de Puerto Lope: supongamos establecidos los lazaretos, y vamos á seguir, paso á paso, á un viajero que intente burlar las prescripciones sanitarias. Este viajero, en vez de venir por los caminos, cochará por la trocha, entre Castil y Córtes, verbi gratia, que son los puntos más separados, dirigiéndose á algun pueblo del interior, á Huescar, Cullar, Baza ó Guadix. Pues bien, llega á las puertas de Guadix, donde le exigen el certificado de haber cumplido la cuarentena, y como no teniendo, no debe dejarle entrar, no ha conseguido su propósito: se le hace volver al lazareto más inmediato, y se fulmina sobre él todo el peso de la ley, enviándole despues que cumpla la cuarentena á la cárcel.»

Y tras peregrinacion tan agradable, todavía el viajero, ha de darse por bien servido, porque antes de meterlo en la cárcel, han podido también, por la misma regla, ponerle banderillas de fuego.

En la capilla reservada de San José de esta córte se ha verificado hoy el enlace del joven capitán de fragata D. José Guerra y Macías con la bella y simpática señorita doña Felisa Gil de Leon.

Han sido padrinos de la boda los Excmos. señores D. Tomás Leon y Barceña y doña Balen Guerra y Macías, quienes han obsequiado á los numerosos amigos que han concurrido al acto con una espléndida comida en Fornos.

Los novios salen esta noche para Plasencia (Extremadura), dirigiéndose luego á Sobron, con objeto de saludar á su pariente el Sr. Leon y Castillo.

Les deseamos feliz viaje.

El tren exprés núm. 10 llegó hoy á Valladolid con tres horas de retraso, y el tren núm. 12 con hora y media á causa del descarrilamiento del primero de dichos trenes, entre Estepar y Villaverde, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

Hoy se ha inaugurado en Salamanca la exposición provincial, con una numerosa concurrencia.

Otra avería.

Director CORREO: Vigo 8 (1'50 t.).—Vapor Vizcaya encalló isla Ons. Espérase ponerle á flote. Salvada tripulacion y pasajeros.—Domínguez.

Este vapor es de la empresa Lopez, y si no recordamos mal, es el mismo cuyas calderas se ventaron el día 20 del mes pasado al dirigirse de Santander á la Coruña, conduciendo el correo de la Habana.

El padre Zefirino, que ha llegado á Madrid procedente de Asturias, ha salido esta tarde para Sevilla despues de una conferencia con el señor ministro de Fomento, el cual ha bajado á despedirle á la estación.

En el kilómetro núm. 2 de la línea férrea de Maspalmeida fué hallado esta mañana á las seis el cadáver de un hombre con la cabeza completamente destrozada.

No pudo ser identificada su persona. Se cree que dicho individuo fué arrojado por uno de los trenes.

BALANCE DEL DIA.

Aunque ya varias veces se ha dicho, con distintos motivos, no será ocioso repetir que los pueblos, como los niños, aprenden á andar, á fuerza de correr, pues son inútiles por sí solos los consejos y las advertencias.

Si desgraciadamente, y lo que el cielo no permita, el cólera se extendiera saltando por cordones y lazaretos—lo cual no sería nuevo—entonces hasta los más testarudos se penetrarían de la inficacia y del peligro de ciertas exageraciones; y aunque no venga la peste, como de prolongarse el aislamiento se paralizaría el comercio, se suspenderían todas las transacciones, el Estado perdería sus rentas, y el particular vería menguada su fortuna; parado así todo movimiento, la miseria, el caos y el terror producirían una reaccion tan grande, que pronto los pueblos y los hombres volverían á las relaciones sociales ordinarias, de que no es posible prescindir ni como ciudadanos, ni como cristianos, ni como criaturas racionales.

Pueblos más adelantados y más ricos que nosotros, han pasado por circunstancias análogas, haciéndoles comprender la experiencia la inficacia de ciertos procedimientos, y es gran temeridad creer que lo que se practica y se sabe en nuestra direccion de Sanidad no se ha de saber tan bien y mejor en Inglaterra, Alemania y otros pueblos,

donde ni los doctores, ni las autoridades usan ya de recursos desacreditados.

Y pasando ahora de lo genérico á lo específico, de las noticias de hoy, es para llamar la atención, lo que asegura el subdelegado de financia de Novelda, en el telegrama que puede verse en su sitio, sobre el carácter de la enfermedad allí reinante.

También es curiosa la parte de Alicante que publicamos por separado, resultando en efecto muy extraño, de ser cólera lo que allí hubo á fines de Agosto, como el tal cólera se ha estinguido tan pronto, sin que un solo caso se haya vuelto á presentar.

Y por último es de notar, la firmeza con que El País de Lérica, hoy recibido niega que allí haya cólera, fundándose para ello, también en el testimonio del médico subdelegado Sr. Ubada.

Todos estos hechos ciertamente que no habrán pasado tampoco inadvertidos al señor ministro de la Gobernación, y es también seguro que habrá pedido datos autorizados, para saber de una vez, publicando la explicacion en la Gaceta, que es lo que ha habido en Alicante, qué carácter tienen las calenturas, ó lo que sea, de Novelda, y que pasa realmente en la provincia de Lérica.

Como estas cosas, sea las que principalmente preocupan, todas las demás, han venido á quedar relegadas á un lugar secundario; habiéndose poco ó nada de política, y desfilándose, apenas sin sentirse los trabajos electorales, que de todos modos y vistos los resultados, nunca habrían sido muy vibrantes.

De lo que se hace únicamente un poco de conversacion, es de la conducta del Sr. Cánovas enfrente del acordamiento de los pueblos, pues muestra en esto la apatía displicente que en tantas otras cosas, y también se habla de las ironías que algunos ministros parece disparar contra lo que se hace y se deja hacer en Gobernación, con motivo del cantonalismo que se ha desbordado sobre el país.

Y en lo que se refiere á la última carta de Zarranz, publicada por El Globo, que tampoco ha pasado inadvertida por su intencion y contestura, El Progreso vuelve á recordar hoy, en nuestro concepto con muy buen sentido, la repulsa que La Iberia formó en su día, con motivo de las supuestas inteligencias del Sr. Sagasta con los moderados.

Esta conducta, sería un remedo de la del Sr. Cánovas con los izquierdistas, que todo el mundo, incluso bastantes de sus amigos, combatieron justamente, y no sería cuerdo ni recto repetir semejante maniobra.

Segun nuestras noticias, así el Sr. Sagasta, como todos los hombres distinguidos del partido liberal rechazan semejante inteligencia; y si bien respetan que cada cual obre y proceda como tenga por conveniente, y que los moderados, si lo creen necesario, se reorganicen, están decididos á seguir su camino y su política, sin habilidades, travesuras ni componendas.

A las nueve y cuarenta y cinco minutos ha llegado, sin novedad, á Aranjuez S. M. el Rey acompañado del señor duque de Sexto. S. M. habrá regresado á la córte.

El Sr. Sagasta, segun carta que hoy tenemos de San Sebastian, debe llegar á Logroño el miércoles ó jueves, y luego, si el cólera se extendiese formalmente, regresaría á Madrid.

Mañana es posible que los ministros se reúnan en Consejo en la presidencia, y el miércoles celebrarán otro Consejo con S. M., que en aquella tarde saldrá para la Granja, como ya hemos dicho. Los valores en el Bolsin, sin movimiento notable.

Por los partes de hoy de Italia se vé que en Nápoles la mortandad es horrible. El rey Humberto y el príncipe Amadeo habrán llegado allí esta tarde, á las tres.

De España hoy, ninguna noticia desagradable.

Bolivia.

A las cuatro.—Tampoco esta tarde se han hecho operaciones sobre efectos públicos en el círculo de liquidación; solo sabemos de una partida hecha á 59'45 á fin del corriente en el 4 por 100 interior, pero por lo que hemos podido observar despues, habia bastante papel á 59'40 á la misma fecha.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 18° centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 20° idem sobre 0. A las cuatro de la tarde, 26° idem. La máxima fué de 32° idem. La mínima, de 14 idem. El barómetro marca 712 milímetros, tiempo variable con tendencia á buen tiempo.

Cultos.

Santo de mañana.—Santa María de la Cabeza y el beato Pedro Claver.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia Nuestra Señora del Buen Suceso, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesion y reserva.

En Jesús Nazareno continúa la novena de la Virgen; por la mañana habrá misa mayor con sermones que predicará D. Fermín Vilia, y por la tarde, en los ejercicios será orador el Sr. Viliña.

En la parroquia de San Sebastian se celebrará misa por los hermanos difuntos de la cofradía de Nuestra Señora de la Misericordia, y predicará D. José Grande.

En San Luis continúa la novena de Nuestra Señora de Covadonga, y predicará el P. Gavin.

En San Millán continúa la novena de Nuestra Señora de Goudalupo y predicará el Sr. Alia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las Catalinas ó en el oratorio del Olivar.

Espectáculos para mañana.

Luz.—T. 1.ª par.—A las 8 1/2.—Mas vale maña que fuerza.—Dios los crea y ellos se juntan. Jardín del Buen Retiro.—A las 8 1/2.—Gran función extraordinaria.

Circo de Price.—A las 9.—Fashionable soirée en la Uque tomarán parte los notables haristas Mrs. Louch y Fox, el clown Tony Green, las señoritas Cenan y Fontana, la familia Martini, William y Hogini, y los clowns Litch, Trenter, Gastano y Mazzoli el estúpido, con su discípulo, teniendo lugar las carreras á pie con obstáculos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 8 1/2.—Gran función á beneficio de Mlle. Elvira, la cual cantará peneras acompañándose con una guitarra.

Gran pavorana nacional de Madrid.—Paseo de Uta Castellana.—Batalla de Teitan, por Castellani.—Abierto al público todos los días, desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez Calle de San Gregorio, núm. 8.

PURGANTE
REFRESCANTE

PROBAR EL AGUA DE CARABAÑA

ANTIBILIOSA
ANTIHERPÉTICA

INMENSOS ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA

MONTERA 18 MADRID

Grandes ocasiones y grandes rebajas desde 1.º de Agosto, por fin de estación.

Los precios fijos marcados en los artículos para evitar engaños.

Sederías no es posible venderlas más baratas.

Los rasos de preciosos colores á 5 y 6 reales.

Los grós negros y de colores divinos á 10 reales.

Las granadinas de pura seda desde 3 reales.

Seda lina lisa en colores á 3 y 4 reales.

Lanas es inútil marcar clases porque las vendemos lisa en todos colores desde 2 reales, hasta las más ricas fantasías de 10 y 12 reales, doble ancho.

Céfiros y preciosos percales á 2 y 2 1/2 reales.

Merinos y parisien negros desde 6 reales en adelante.

Mantillas y velos de imitación encaje desde 30 reales.

Equipos completos para novias desde 2.000 reales en adelante.

Cortinones blancos bordados que valen 60 reales, á 8 pesetas juego.

Ropas blancas confeccionadas de entera confianza, lo mismo para señoras, que para niños, á precios indiscutibles.

Guantes, corsets, medias, polsones, camisetas de verano y calcetines sin costura á 2 reales.

Camisas, calzoncillos y corbatas para hombre, desde 6 reales media docena.

Trajes de velo religiosa para señora, por 50 pesetas.

Manteletas elegantísimas de cachemir por 10 pesetas.

Jerseys, ó sea chaquetillas de punto lisa y bordadas, desde 12 pesetas.

Remesas á provincias; pidanse catálogos y muestras á DON EDUARDO GARCIA.

REVISTA DE ESPAÑA

Esta notable publicación, que cuenta diez y siete años de existencia, ve la luz pública los días 10 y 25 de cada mes, en cuadernos de 160 páginas, ó más cuando lo exige la índole de los trabajos coleccionados.

PRECIOS DE SUSCRICION

Madrid: un mes, 4 pesetas; tres meses, 11; seis meses, 22; un año, 40.
Provincias, pagando por medio de comisionado: un mes, 5 pesetas; tres meses, 13,75; seis meses, 27,50; un año, 45.
Ultramar y extranjero: un mes, 6 pesetas; tres meses, 17,50; seis meses, 32,50; un año, 60.
Américas: tres meses, 22,50 pesetas; seis meses, 40; un año, 75.
Portugal: tres meses, 15 pesetas; seis meses, 27,50; un año, 50.
Provincias, pagando directamente en letras del Giro Mútuo ó de fácil cobro: un mes, 4,50 pesetas; tres meses, 12,50; seis meses, 25; un año, 42.— Un número suelto, 2,50 pesetas en Madrid y 3 en provincias.

PUNTOS DE SUSCRICION

Madrid.—En las librerías de Bailly-Baillière, plaza del Príncipe Alfonso; Fé, Carrera de San Jerónimo; Leocadio Lopez, Cármen; Cuesta, Carretas; San Martín, Puerta del Sol, y Murillo, Alcalá, 7.
Provincias, extranjero y Ultramar, en casa de los señores corresponsales. Se admiten anuncios á precios convencionales en la Administración de la Revista, Justiniano, 6, principal izquierda.

EL ISTMO

Almacenes de viveros por mayor y menor del reino y extranjero ALGUCEROS, 4 Y 6, SEVILLA

El crédito siempre creciente que goza esta casa y la confianza que le dispensa este gigante público, impone sacrificios á su dueño para abastecer este establecimiento de lo mejor y más aceptado por las personas inteligentes. Tales afanes se ven coronados con el mejor éxito, y al surtir, no solo la capital y los pueblos de su provincia, como otras de la Península, lo hacen en la seguridad que han de hallar economía, variedad, artículos frescos y novedades de oportunidad.

A este fin, y con el objeto de evitar los gastos que necesariamente tiene que tener todo artículo introducido en la población, ha establecido oportunos depósitos y con ello el género que sale á la exportación va libre de todo impuesto, y con esto la más de las veces se vé que esta casa vende con más economía que los puntos productores, en virtud que realiza sus compras por grandes partidas y de una manera ventajosa.

En cada especialidad este establecimiento se distingue por la abundancia de sus existencias, pudiéndose citar entre otras los vinos nacionales, los cuales están en antiguas y bien administradas soleras en las clases de Jerez, Pedro Ximenez, Pajarete, Moscatel, Montilla, Málaga y Manzanilla fina de Santúcar. En vinos y licores extranjeros existen todas las marcas más acreditadas, pudiéndose disponer constantemente en doce mil botellas.

LA ESPECIAL FÁBRICA DE LICORES FINOS Y SUPERIORES

JUAN DIAZ

Teresa Gil, 31.—Valladolid

Los productos de esta fábrica han obtenido 17 premios en las varias exposiciones que se han presentado, tanto nacionales como extranjeras.

En esta fábrica hallará el público un abundante y variado surtido en licores de todas clases.

En escarabados, rom, menta, crema de café, rosa y otros varios y el inmejorable **ACETE DE ANIS**, el cual recomienda al público, pues fué el único que obtuvo premio en la exposición de Madrid de 1877, y en la de París de 1878, de todos cuantos fueron expuestos de esta capital y la Provincia.

Grande surtido en vinos generosos de las más acreditadas bodegas de Andalucía que son: Málaga, Moscatel, Manzanilla, tintilla de Rota, Jerez, Pedro Jimenez y otros varios.

JUAN DIAZ

TODOS A PRECIOS ECONOMICOS
Teresa Gil, 31, Valladolid

GRANDES VIVEROS DE ARBOLES DE SOMBRA Y ADORNO

Plátanos orientales muy bien formados, de cuatro años y cuatro metros de altura, 4 rs. uno.

Idem de tres años y tres metros, á 3 rs.

Lombardos de gran desarrollo, como puede observarse en ejemplares que hay inmedia tos al vivero; plantones de tres años y tres metros, á 3 rs.

Fresnos de id. id., á 3 rs.

Idem menores, á 2 1/2 rs.

Piramidales de tres metros, á 1 1/2 rs.

Arboles de mayor tamaño

para formar inmediatamente alameda, á precios convencionales.

También hay plantas de magnolias grandifloras.

Diríjase los pedidos al administrador de la fábrica de harinas de Las Caldas, de Besaya.

Embalaje de cuenta del comprador, puestos sobre wagones en Las Caldas.

ENFERMEDADES SECRETAS

Consulta todos los días de 2 á 4 de la tarde. EDUARDO ROMEO, Santa Catalina principal, 14 Zaragoza.

MEMORIA

SOBRE EL

CÓLERA MORBO ASIÁTICO

con ligeras nociones sobre la etiología de esta enfermedad—profilaxis ó medios que deben emplearse para adquirir pro babilidades de evitar el contagio, y tratamiento de la misma.—Tema que obtuvo el **único premio** en el certámen anunciado por la Real Academia de Medicina de Barcelona en el concurso de 1883 á 84, abierto para premiar un trabajo sobre epidemias.

POR D. R. ALBA Y MARTÍN

doctor en medicina y cirugía, socio corresponsal de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, médico titular y director de sanidad del puerto de Zamboanga, isla de Mindanao (Filipinas).—Precedido de una introducción por D. Francisco Javier de Castro, doctor en medicina y cirugía, catedrático de la Universidad Central y académico de la de esta corte.

Este volúmen, que consta de 128 páginas, se halla de venta en las librerías de Bailly-Baillière, plaza del Príncipe Alfonso; Moya y Plaza, calle de Carretas; San Martín, Puerta del Sol; Fé, Carrera de San Jerónimo; Guttenberg, calle del Príncipe, y en las demás principales librerías de esta corte, al precio de

DOS PESETAS

Los pedidos se dirigirán al depositario, Sr. Vega, calle de Tetuán, núm. 14, y al autor, en Sajamanca.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

EL CORREO

Se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

SAN GREGORIO, 8

COLEGIO DE SEÑORITAS

ELEMENTAL Y SUPERIOR

DE

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

Calle de Valverde, 16

En este acreditado establecimiento de enseñanza, bajo la dirección de doña Isabel Yagües Paredes, se admiten externas y medio externas desde 1.º de Setiembre.—Labores, desde la más sencilla á la más complicada; especialidad en bordados, dibujo, solfeo y piano.—Academia preparatoria para maestras.—Honorarios módicos.

16, CALLE DE VALVERDE, 16

Curacion infalible de

LA TOS

por crónica y rebelde que sea, con las nuevas
PASTILLAS PECTORALES
DEL DR. MARQUES

¡Pruebadlas y las bendecireis!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 190, Barcelona.—Caja, 6 rs.—Por correo, 7 rs.—E.º Valladolid: don Mariano Perez Minguez y D. E. Alonso Ojea.

8 Sbre.) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 68

LAS GRANDES ESPERANZAS

era el programa del teatro que habia recibido de Joe y que anunciaba al célebre aficionado de provincias.

—¡Dios me bendiga!—exclamé involuntariamente—si esto es para esta tarde.

Aquello cambió nuestra conversacion en un momento y resolvimos ir al teatro.

Así despues que me comprometí á consolar y ayudar á mi amigo Herbert en su delicado asunto del corazón por todos los medios practicables é impracticables; cuando Herbert me hubo dicho que su prometida me conocia de referencia y que le seria presentado, y hubimos sellado con un cariñoso apretón de manos nuestra mútua confianza, soplamos las bugías, cerramos las puertas, y fuimos á ver á M. Wopsle actuando de Hamlet, príncipe de Dinamarca.

Capítulo II.

A nuestra llegada á Dinamarca, encontramos á los reyes de aquel país sentados en dos butacas colocadas sobre una mesa de cocina y rodeados de toda su corte: toda la nobleza danesa veíase allí; componíase de un joven gentil hombre, embuido en unas botas de gamo, que probablemente habria heredado de un antepasado gigante; de un venerable par de súcio aspecto que parecia haber estado en las filas del pueblo hasta una edad muy avanzada, y de una persona que llevaba un peine en los cabellos, las piernas recubiertas de seda blanca y presentaba un aspecto enteramente femenino. Mi eminente compatriota, mister Wopsle, encargado del papel de Hamlet, manteníase á cierta distancia con los brazos cruzados y cierto aspecto socarrón y maligno. Yo hubiera deseado, si he de decir la verdad, que los bucles

postizos que llevaba hubieran parecido más naturales.

La representación, fué verdaderamente notable y digna de ser vista por los curiosos detalles que aparecian, á medida que se desarrollaba la accion de la obra inmortal de Shakspeare. El difunto rey parecia no solo habia sufrido ataques de reuma en vida, sino habérselos llevado á la tumba y seguirlos padeciendo en su fantástica aparicion. El real fantasma llevaba tambien una especie de sombra de manuscrito alrededor de su baston de mando, que consultaba de vez en cuando, y siempre con una gran tendencia á perder su sitio, seguramente á causa de su estado de mortalidad. Es necesario hacer presente tambien, que aquel espíritu majestuoso que tenia todo el aire en el momento de su aparicion de haber recorrido una distancia enorme, salió de un muro próximo. Esto fué causa de que los terrores que inspiró, fueran recibidos con grandes risas.

La reina de Dinamarca, mujer muy fornida, fué considerada por el público como teniendo mucho cobre sobre su persona. El manton reuníase á la diadema por una larga banda de aquel metal como si hubiera tenido un formidable dolor de dientes. Su talle estaba ceñido de una cinta metálica, y lo mismo sus brazos, así que la gente llamábala burlonamente la gran caja.

El joven gentil hombre, embuido en las botas de su antepasado, estaba incapaz para representar por sí solo y de una tirada, un marino hábil, un doctor ambulante, un sepulturero, un cura y un personaje de la más alta importancia asistiendo al asalto de armas delante de la cuesta, que por su ojo hábil y esperto estaba llamado á juzgar los mejores golpes.

Todas estas causas contribuyeron á que el público no tuviera indulgencia con él y cuando se negó á celebrar su servicio fúnebre, la indignacion general subió de punto y no conoció límites, persiguiéndole bajo la forma de cáscaras de nuez. Para llegar al colmo, Ofelia fué presa de una locura tan lenta y musical, que la algazara del público

subió de punto y hubo espectador que exclamó á voz en grito:

—Que se nos dé de cenar.

Lo que á no dudar estaba muy fuera de propósito.

Todos estos incidentes fueron acumulándose poco á poco sobre la cabeza de mi infortunado compatriota.

Cada vez que el indeciso príncipe tenia que hacer una pregunta ó dar una respuesta, le ayudaba el público burlonamente. Así por ejemplo á la pregunta de si es más noble al espíritu el sufrimiento, algunos exclamaron:

—¡Sí!

—Y otros:

—¡No!

Y algunos colocándose en su justo medio y como para poner paz entre los dos bandos, dijeron en medio de grandes risas:

—Segun, unas veces sí y otras no.

No faltaron sin embargo espectadores de buena fé que decian incomodados:

—¡Escuchad! ¡silencio!

Cuando apareció con su traje en desorden, suscitóse una gran discusion en las galerías á propósito de la palidez de sus piernas y varias voces preguntaron si era producida por el miedo inspirado por el fantasma.

Dábame pena ver y me la dá aún hoy al contarle, la risa que produjo en aquella noche el desdichado M. Wopsle.

La alegría más ruidosa siguió en la sala á la esgema de la lucha de Hamlet con Laerte.

Nosotros hicimos al principio algunos tímidos esfuerzos para hacer una pequeña ovacion á Wopsle, pero con tan poco éxito, que tuvimos que desistir. Permanecimos, pues, mudos en la apariencia y sufriendo por el desgraciado suceso del príncipe danés, Wopsle de nacimiento, no pudiendo por menos á pesar de todo de reírnos por lo bajo. Cuando la tragedia hubo concluido y hubieron saludado á nuestro amigo, le dije á Herbert: «Partamos pronto, no se reúna con nosotros.»

Bajamos rápidamente.

A la puerta encontrábase un judío con las cejas muy espesas y grasiatas. Apercíbime, y me dijo al pasar junto á él:

—¿M. Pip y su amigo?

Contesté que efectivamente éramos nosotros y continuó:

—M. Waldengarve será muy dichoso si tiene el honor...

—¿Waldengarve? pregunté:

Inmediatamente Herbert dijóme al oído:

—Es Wopsle, sin duda.

—¡Oh! bien—dije—¿hay que seguimos?

—Algunos pasos, si quereis.

Entramos en una especie de corredor oscuro y retirado y apenas dimos algunos pasos, nuestro conductor se detuvo para preguntarnos:

—¿Qué aire le habeis encontrado? ¿lo he vestido yo?

Yo me quedé mirándole con gran curiosidad sin saber qué contestarle, porque la verdad es, que no podia decir lo que mi paisano me habia parecido; respondí, sin embargo, que me habia parecido muy bien.

—Cuando llegó á la tumba—prosiguió el judío—estuvo verdaderamente admirable.

Le hice un signo de asentimiento por no desmentirle y á poco entramos en una especie de caja de embalaje, en [donde encontramos á mister Wopsle quitándose sus vestidos daneses. Habia el trecho suficiente para poder asomarnos á la caja aquella y contemplar al héroe de la noche.

—Señores—dijo Wopsle—estoy orgulloso de veros. Espero, M. Pip, que me dispensareis la molestia que os haya podido producir venir hasta aquí. Yo he tenido la dicha de conoceros antes de ahora y el arte dramático ha tenido siempre particulares derechos á la estimacion de los nobles y los poderosos.

Al mismo tiempo que esto decia M. Waldengarve, trataba de desembarazarse de su luto de príncipe.

—Volved las medias, M. Waldengarve, dijo el poseedor del traje, ó las agujereareis, y agujereareis...